

## EDITORIAL

### Psicoanálisis en perspectiva

En esta edición, la REFACS abrió un espacio para publicaciones de artículos psicoanalíticos, mostrando pluralismo e integración de las ciencias, que es esencial para el desarrollo y crecimiento humano. Es una oportunidad para establecer un diálogo con los lectores en el área psicoanalítica y otros campos del conocimiento, presentando el psicoanálisis como una forma particular, cuyo método es la investigación del inconsciente humano, un caso que determina la subjetividad de un individuo.

Las obras psicoanalíticas escritas en la línea de artículos científicos clásicos tendrán más probabilidades de ser publicadas en revistas psicoanalíticas que en otras. Este espacio ofrecido para la discusión psicoanalítica es una verdadera receptividad a las diversas corrientes de pensamiento y es parte del anhelo de ofrecer a la producción psicoanalítica escrita el alcance de su mejor expresión.

El psicoanálisis es una praxis que contempla una teoría específica del inconsciente, método y técnica, constituyendo una práctica clínica eficaz en las resoluciones de conflictos emocionales del sujeto.

Hoy en día, Brasil es considerado uno de los grandes polos del psicoanálisis en América Latina. La Sociedad Brasileña de Psicoanálisis, fundada en 1927, teniendo como presidente al reconocido psiquiatra y psicoanalista Dr. Franco da Rocha, seguido por la Sociedad de Río de Janeiro en 1928, bajo la presidencia de Juliano Moreira, son las organizaciones pioneras en la difusión del psicoanálisis en nuestro país, según los datos publicados en la Revista Brasileira de Psicanálise (Revista Brasileña de Psicoanálisis), de 1993. La oficialización internacional de las sociedades brasileñas tuvo lugar en el Congreso de Ámsterdam en 1957 por la International Psychoanalysis Association (Asociación Internacional de Psicoanálisis - IPA).

Actualmente, el psicoanálisis es una realidad en todo el continente latinoamericano, difundida y practicada por varias instituciones, no sólo por las Sociedades vinculadas a la IPA. En Brasil, se contempla en la Tabla de Ocupaciones Brasileña del Ministerio de Trabajo como un trabajo libre, que puede ser ejercido por cualquier persona que tenga un nivel de educación superior, y hace una capacitación en cualquier institución psicoanalítica, lo que favoreció la expansión de las instituciones de capacitación en el país.

La publicación de artículos psicoanalíticos es un estímulo a las reflexiones y discusiones entre los psicoanalistas brasileños con otras comunidades extranjeras que siguen el método analítico.

En esta reflexión, se plantean dos puntos relevantes; uno de ellos es la cuestión institucional y su papel en la formación de la identidad psicoanalítica. Hoy en día, las comunidades psicoanalíticas son numerosas, y vale la pena reflexionar sobre la función reservada a las sociedades e instituciones de psicoanálisis. El otro punto es la investigación del espacio institucional que forja nuestra identidad y los factores que la amenazan constantemente, como los intentos de trivializar este importante proceso terapéutico, creado por Sigmund Freud.

La identidad del psicoanalista está siendo constantemente desafiada por presiones sociales, políticas e institucionales. Por un lado, existe una amplia aceptación de conceptos y prácticas clínicas por parte de profesionales de áreas relacionadas y, por otro, la creciente demanda social en instituciones psicoanalíticas, con miras a ofrecer formas de tratamiento de las que el mayor número de personas pueden beneficiarse. Por lo tanto, hay aquí nuevos desafíos.

¿Cómo ampliar el conocimiento psicoanalítico manteniendo su identidad? No hay una sola respuesta, uno de los puntos es demarcar la diferencia entre psicoterapia analítica y psicoanálisis; tales como: los parámetros de demarcación de las diferencias están en la teoría del inconsciente, la transferencia, el número de sesiones y el tiempo de duración.

Otro punto significativo es abordar los cambios de la posmodernidad y mantener las reglas que subyacen al psicoanálisis, a saber: adaptación a la realidad económica y psicoanálisis en línea, resultante de la necesidad impuesta por la pandemia de COVID-19. De esta manera, ¿Cómo discriminar la simple “novedad” del verdadero innovador? Lo que no se puede perder es el contexto histórico, y filtrar las novedades, para fertilizar el pensamiento analítico con las nuevas ideas.

Desde esta perspectiva, es importante estimular la producción científica brasileña, a través de publicaciones de artículos que contienen calidad y la esencia de una tradición psicoanalítica.

Considerando el intercambio de ideas psicoanalíticas con la comunidad internacional y mostrando lo que se ha producido en Brasil, se cree que, de esta manera, se está cumpliendo el papel de promotor de diálogos psicoanalíticos de diversas líneas de pensamiento y estimulando la formación de pensamiento crítico esencial para mantener vivo el psicoanálisis, manteniendo su identidad preservada.

¡Buena lectura!

**Araceli Albino**

Psicóloga. Psicoanalista. Especialista en Psicoanálisis y Lenguaje. Especialista en Psicopatología Psicoanalítica y Contemporánea. Especialista en Psicoterapia. Doctora en Psicología. Coordinadora y Maestra del Núcleo Brasileiro de Pesquisas Psicanalíticas (NPP), São Paulo, Brasil.

